
女 宿 配 備 超 級 比 一 比
【記者王婌華、李幸璇報導】根據教育部統計處調查，聯合大學一直是蟬
聯男女比例差異最大的第一名，比例為 8：2，間接造成了學校宿舍分配不
均的問題。目前學校有 5 棟宿舍：男生 2 棟，女生 3 棟，對於這個問題，
一直都困擾著學生家長與校方之間的溝通障礙。本篇報導要深入探討的主
題便是位於二坪山校區的三棟女宿並藉此做出比較。
　位於學餐上方的紅夢樓，是聯合大學首棟女生宿舍，校方基於女生住宿
安全考量，將本為男生宿舍的霽齋樓改為女生第二宿舍；恕先樓也因應八
甲新校舍的落成而更改為女生第三宿舍。以便利性來做比較，紅夢樓的公
共設施顯然是最大優勢。華文系李姓同學表示，搬進紅夢樓方便的地方在
於因為擁有電梯所以不必拿沉重的行李爬上爬下，而且靠近學生餐廳，飲
食也較為便利。
　但如果考量到與同儕關係的聯繫，紅夢就略輸恕先一籌，明亮寬敞且空
間獨立的交誼廳一直是恕先住宿生們最喜歡談笑風生的場所。語傳系林姓
同學表示，恕先樓的交誼廳是室友們聚會的最佳地點，還有寢室設計讓人
可以擁有獨自的空間，但衣櫃不在旁邊較為不便，沒有大桌子放置物品也
是蠻可惜的。至於喜歡環境清幽、想督促自己奮發向上的同學，霽齋樓絕
對是最佳選擇。

女 生 宿 舍 大 P K

▼女生宿舍交誼廳 曬衣場和走廊的比較  製表／王婌華、李幸璇

▼此為女宿的實際環境照 製表／王婌華、李幸璇

住宿大哉問 男女住宿問題
大解密
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【記者余立璿報導】宿舍不但是學校提供外地學生能安心就讀所設置的居
住所，更是負笈學子的第二個家。近年來，床位需求及社會治安不穩定等
等因素情況下，使得學校面臨學生床位，有所思考如何調整及取捨的決定。
這次接受訪問的是國立聯合大學軍訓室生活輔導組宿舍業務人鍾燕充教
官，為我們解答關於學校宿舍一些問題與反轉之前你對宿舍之誤解喔 !
( 以下以鍾代稱教官；余代稱採訪記者 )
余：雙電大樓聽說將要改建成宿舍，是男 / 女宿，原因是甚麼 ? 那有預定
時間完工嗎 ?
鍾：雙電改建成女宿，原因是教育部要求學校蓋宿舍，必須滿足大一新生
住宿，及考慮女同學住宿安全為優先，綜合以上兩點，便決定先滿足學校
一到四年級的女學生都能住校為目標，故先前將恕先改建成女宿及現在改
建雙電大樓便是如此；完工部分目前是不確定的，因要配合二坪山校區之
搬遷作業，若順利的話，預計今年六月初動工，床位目前評估大概有 432
個床位，這樣便能達到先前所提的部分。

余：常聽到男生過了大二就得搬出去，原因為何 ?
鍾：這個原因其實就是學校之前為理工學校，之後文組科系才逐漸增設，
所以男女比例就會有明顯差異，若以 102 學年度的大一新生男女人數數據
及比例來探討，總新生人數 :1673；其中男生人數 :1171；女生人數 :502；
比例為 2: 1，如此看來，便呈現出男女比例差距懸殊，加上之前學校宿舍
床位無法滿足大一新生住宿需求，故去年八甲校區增建男五舍，所以宿舍
改建以此為目標；至於為何二年級以上的女生能繼續住，原因就是先前敘
述的安全問題及政策目標之因素外，最主要是女生每年新生人數固定，最
後藉由改建雙電大樓，未來女宿所有床位便能滿足一到四年級的女同學住
校，那男生的部分就僅只能滿足大一新生床位為當前目標，故大二以上無
意外及特殊原因的話，只能搬出宿舍，在校外租屋 !

余：目前女生床位 ( 如恕先樓 ) 尚未住滿，為何要將恕先樓改建成女宿，
而不繼續維持男宿就好 ?
鍾：會有空床位的原因，是我們有優先住宿之申請，於每學年之第二學期
大概二三月時提出申請，之後可以在下一個學年繼續住宿舍，也因這個原
因，先前 102-02 學期，因女宿床位需先提供給大一新生居住，加上太晚公
告，便得之前住女宿的同學必須到校外租屋，才導致目前恕先樓有空床位
出現，但於 103 學年度，就不太會有空床位的情形發生。

余：剛教官提及優先住宿這個部分，想請問何謂優先住宿及身分資格認定
為何 ?
鍾：優先住宿的意思是保障在宿舍床位有限的情況下，具有任務、身分等
不同需要住校，舉例來說，教育部來文要求優先照顧原住民家庭子女，低
收入家庭子女等弱勢族群，其他如僑外生、宿舍幹部等則因任務需求，校
部同意才能申請住宿，但所提供名額有所限制。

余：校方之後會繼續擴建男女宿舍或者改建其他建築物為宿舍嗎 ? 為什麼 ?
鍾：學校之後不會再增建宿舍，原因為一、由雙電大樓、霽齋樓改建後，
床位供應可以滿足未來大一新生 ( 男女 ) 的住宿需求，以符合先前所提及
的目標，二、建設宿舍經費是由學校自行籌措，對學校而言是龐大負擔，


